

Subscription rates: monthly, quarterly, annually in Costa Rica and foreign.

Subscription rates for foreign subscribers.

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

Administrador, Rafael Alpizar

PATRIA

Diario Republicano

Avenida Central Este No 80

Frente a la Librería de Lines

Apartado de correo No. 266

TELEFONO No. 44

Toda colaboración será solicitada

Editor y Director, Luis Castro Ureña SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 10 DE NOVIEMBRE DE 1906

NÚMERO 106

MIGUEL MACAYA Y COMPAÑIA

FERRETERIA DE PRIMERA CLASE

SAN JOSE

CON UNA BIEN SURTIDA SUCURSAL EN PUERTO LIMON

MIGUEL MACAYA, - Socio Gerente

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS. Apartado numero 249. Telefono numero 36. Precios baratos

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco a mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra a quien las necesite.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA. San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios elementos, agua manantial, y cascadas ya pagado. Está situado 300 varas arriba de la Plaza de Guayabo.

LIBRERIA Y PAPELERIA

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones a revistas de todas partes.

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES. Constantemente renueva sus existencias. Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes. San José, julio de 1906.

OPORTUNIDAD

El que quiera con poco dinero hacer negocio, puede comprar una buena cantina y restaurant situados en Costa Rica...

CAL DE CONCHA

Se venderá del 15 de noviembre en adelante, hasta segundo aviso, a los precios siguientes. En San José a colones 2,50 fu. En Heredia, a colones 3,00. En Abajuela, a colones 3,50.

INDALECIO FALLAS

La Jardinería "La Flor"

de ALFREDO BRADE avisa que para mayor comodidad del público y de sus clientes, desde hoy en adelante podrán hacer sus encargos en la librería "La Educación", de don M. V. Blanco, frente a don Luis Siebe.

Lustrina para pulir pisos de madera. Preparado únicamente en la BOTICA FRANCESA.

A. Herrero y CA. unicos agentes en San Jose



AL SIGLO NUEVO

Fincas

En buenas condiciones se venden dos fincas en montaña y pastos situadas en Piedras de San Ramón. Para informes en San José con el señor don Guillermo Steinvorth, y en Anaste con

VIRGILIO ALVARADO.

LA CONSTANCIA

Gran fábrica de siropes, rompope, gotas amargas, sirope de curacao, especial para componer cocktails. Se garantiza mucho aseo, y prontitud en el despacho.

Todos los artículos que se despachan se garantizan. Calle 6ª Sur, frente a don Luis Cruz Meza.

CAMPOS Y CASTRO

Los señores J. M. Campos y Francisco Castro J., establecidos en el Este del Banco de Costa Rica con un Taller de Sastrería, se ponen a las órdenes de su numerosa clientela y del público en general, prometiendo exactitud en las obras que se les encomiendan, pues cuentan con honrados y cumplidos oficiales.

S. MILLET ALVARADO

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de óptica. Los trabajos pueden verse en la Dirección de Obras Públicas ó en el Observatorio.

El peligro americano, POR VANCE THOMPSON

[Traducido especialmente para PATRIA de "The Munsey", correspondiente al mes de mayo de 1906.]

Como los países más antiguos contemplan el advenimiento de los Estados Unidos a un puesto de potencia imponente en la política internacional y en el comercio del mundo

(Continúa)

EUROPA Y LA DOCTRINA

DE MONROE

La teoría—derivada por Mr. Roosevelt de la doctrina de Monroe—de que los Estados Unidos debían ser a la vez el policía y el colector de deudas del Hemisferio Occidental ha sido profundamente discutida donde quiera que los hombres pensadores se reúnen en Europa.

Pero Europa tiene allí muchas posesiones. Inglaterra con la buena fe de primeros hermanos, no ha mostrado señales de desconfianza respecto al futuro de Trinidad y de Jamaica y de sus islas cabeceras de las Antillas menores; pero Francia está inquieta con respecto a Guadalupe y Martinica.

Los Estados Unidos creen cada día en influencia y en poder: en verdad se acerca el tiempo en que de ellos dependerá la paz del mundo.

Unas cuantas semanas antes, los Estados Unidos habían enviado un delegado al Congreso Interparlamentario de Bruselas. Los amantes de la paz del mundo se habían reunido allí para discutir la belleza moral del arbitraje y para constituir una base para la amistad internacional.

Por mi fe, he aquí un sujeto sulfurado que venía arrastrando las faldas de su levita a través de la Feria de Donnybrook del mundo entero! Era de sorprenderse de que la prensa europea tronase contra "la ambición americana"?

Nadie cree que los Estados Unidos van a abrir campo a su destino en el mundo con una espada, pero los estadistas responsables de Europa reconocen que una nueva potencia ha ingresado en la cámara del consejo de las naciones; y que se está abriendo campo hasta que llegue a ocupar la cabecera de la mesa.

Y esto puede ser para bien ó para mal; los europeos—que aman las frases picanteras lo han apellidado "el Peligro americano". Quizás no dejen de tener razón. El comercio americano está ensanchándose por todas las avenidas del mundo; y siempre la bandera ha seguido al comercio; y siempre—la historia lo repite—"detrás de la bandera van los cañones".

DE FILADELFIA

Se han publicado los detalles para la composición de caminos que suponemos serán cantonales pues la municipalidad aún no ha determinado, conforme lo previene la ley, cuáles son los caminos públicos, cantonales ó de distrito.

En Palmira, el 2 de este mes, hubo bastantes follías. En primer lugar el director del plantel de varones se agarró a las trompadas, frente a la escuela y en presencia de sus alumnos y de un considerable número de espectadores, con un miembro de la Junta de educación.

En Palmira, el 2 de este mes, hubo bastantes follías. En primer lugar el director del plantel de varones se agarró a las trompadas, frente a la escuela y en presencia de sus alumnos y de un considerable número de espectadores, con un miembro de la Junta de educación.

El mes de noviembre ha principiado muy lluvioso. Ayer y hoy han caído dos aguaceros torrenciales.

La plaza de Palmira está enmontadísima y no hay quien la limpie.

Corresponsal

Santa Cruz

En el distrito escolar de Santa Rosa se terminó el edificio destinado para plantel de varones y el sábado 3 de los corrientes recibió la obra del contratista la junta de educación.

Gracias a los esfuerzos del señor inspector de escuelas de este circuito, Santa Rosa cuenta hoy con sus dos planteles de enseñanza. Es innegable que la labor del señor Velásquez en bien de la educación y adelanto de las escuelas de su jurisdicción es digna de reconocimiento.

El circuito escolar está bien servido y así nos es grato manifestarlo. Los exámenes, según informes, principiaron el 11 de los corrientes. El de la escuela de varones de 27 de Abril ya tuvo verificativo y se adelantó por motivos que no es del caso recordar, pues se trata de un asunto delicado.

También tocaremos otros puntos de interés general.

Corresponsal

NOTAS EDITORIALES

La última 'convención postal' POSDATA

La casualidad ha venido en mi auxilio esta vez. Buscando otra cosa, di con el decreto cuya copia inserto luego, y que habla en favor de mi tesis mejor que cien libros, puesto que es la voz del mismo soberano, esto es, la interpretación auténtica de la constitución, acerca del punto debatido.

"Decreto XVIII. El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica, fijando la inteligencia de la fracción 16ª artículo 73 de la Constitución, y del Decreto n.º 3, de Mayo último, declara: Art. único. Todos los contratos que el Gobierno celebre en virtud de la autorización dada ya, ó que en lo sucesivo se le diere por el Poder Legislativo, quedan sujetos al examen y aprobación del mismo Poder, sin la cual no serán obligatorias para la República las estipulaciones que contengan.—Al Poder Ejecutivo.—Dado en el Salón de Sesiones.—Palacio Nacional.—San José, Junio cinco de mil ochocientos setenta y cuatro.—Manuel A. Bonilla, Presidente.—Juan Rafael Mata, Secretario.—Juan J. Borbón, Secretario.—Palacio Nacional.—San José, Junio seis de mil ochocientos setenta y cuatro.—EJECUTIVO.—T. Guardia.—El Secretario de Estado en el Despacho de Obras Públicas, Salvador Lara".

Queda, pues, demostrado que la última convención postal que el presidente de la república ha tenido como ley de la nación, no tiene valor alguno mientras el poder legislativo no la apruebe.

IDEAS PRACTICAS

LOS MAESTROS DE ESCUELA

No hace aún muchos años que en Costa Rica la educación que á los niños se daba generalmente consistía en enseñarles á leer y escribir—bastante mal todo—, rezar mucho, asien el hogar como en la escuela y en acostumbrarlos á guardar estrictamente los mandamientos de la santa madre iglesia y á tener un poco de urbanidad, muy extraña por el rito.

Antiguamente además, el muchacho era una especie de autómatas, que obedecía sin réplica y sin dilación lo que se le ordenaba, por temor del azote, que soñaba en traer en íntimo desagradable contacto con las carnes del discipulo.

Habíamos, por supuesto de las casas donde los padres creían cumplir fielmente el deber de preparar á los hijos para su funcionamiento en la sociedad, que en otras no se preocupaban de semejantes bagatelas, y los vástagos crecían y se multiplicaban á la manera de bestias feroces, ni más ni menos que como ahora ocurre comúnmente.

El sistema producía tres tipos: hipócritas ó idiotas; bribones descarados, y algunos hombres buenos.

Estos últimos salían lo mismo de entre las filas de los educados que de entre las filas de los malcriados; es decir, por obra del acaso, en virtud de natural alteza de sentimientos y miras no obstante la perversidad de las condiciones en que se desarrollaban.

Suaves evoluciones han traído el actual estado de las cosas, tan distinto al anterior, de qué en materia de educación.

Hoy ha cambiado todo, según se piensa. Los niños aprenden mucho en la escuela; por lo menos se trata de que aprendan mucho; no rezan ni guardan los mandamientos de la santa madre iglesia; no tienen urbanidad de ningún género, ni obedecen á nadie, porque á nadie temen ni respetan.

También nos referimos ahora á la mayor parte de las cosas, pues algunas hay donde sí se educa convenientemente á los niños. De lo contrario ya habría llovido fuego del cielo sobre nuestro país.

El método actual no engendra hipócritas, pero cínicos sí: lo mismo que el viejo, da idiotas, mas á causa de la intemperancia de las pasiones; cosecha igualmente bribones descarados, y algunos hombres buenos.

¿Cuál de los dos procedimientos será peor?

"Los dos son peores", indudablemente. No hemos adelantado, pues, un paso en la senda del perfeccionamiento, de mucho tiempo acá, esto es, desde que somos.

Los hermosos ejemplos que nos presentan las naciones cultas han sido estériles exhortaciones dirigidas á sordos de los oídos, y del espíritu, y del corazón.

¿Y quién tiene la culpa del mal? Bien estudiada la cuestión, tenemos que responder que los gobiernos.

Porque un buen gobierno tiene que suplir la voluntad que falta á las masas; tiene que ser socialista, para impartir á los hombres de mañana la educación que la familia no les procura; tiene, en una palabra, que convertirse en padre del pueblo, pero en padre amoroso, consciente de sus obligaciones y dispuesto á satisfacerlas, puesto que la generación que se levanta es huérfana á este respecto.

La regla ha sido aquí que las administraciones públicas nunca han tenido tiempo ni oportunidad para meterse de lleno en lo que más importa; en la formación de buenos ciudadanos, porque se han consagrado á lo que indebidamente llamamos la política.

Y cuando, por casualidad, ha habido algún gobierno serio que haya juzgado útil organizar, ó comenzar á organizar, la educación primaria, su labor no ha tenido consistencia, porque la ha arrastrado luego la oleada destructora de las reformas, las más de las veces inconsultas, pero de imprescindible necesidad entre nosotros, por nuestro modo de ser, una vez que ninguna administración quiere pasar sin dejar impresa en las instituciones, profundamente, la huella de sus plantas.

Continuaremos el lunes.

San José, 9 de noviembre de 1906.

L. M. CASTRO

Mirada retrospectiva y ultravisión

(Concluye)

Reciprocidad comercial... esto carece de sentido práctico! En Centro América no cabe tal cosa; porque los cinco Estados importan unos mismos productos y manufacturas de Estados Unidos y Europa. Se comprendería que Centro América pactara reciprocidad con Estados Unidos, para el envío de productos tropicales contra recibo de maquinaria y productos, que en Centro América no pueden darse. Pero ¿qué productos Centro América, veámoslo. Costa Rica exporta café, bananos, cacao, goma elástica, carey, madre perla, pieles, maderas y metales preciosos. Guatemala exporta café, bananos, cacao, goma elástica, maderas y metales preciosos y, fuera de esto, sólo azúcar y uny en pequeño manufacturas de algodón, lana y alfarería. Honduras exporta café, bananos, cacao, goma elástica, naranjas, limones, ganado cueros, maderas y metales preciosos. Nicaragua exporta café, bananos, cacao, azúcar, hule, ganado, cueros, maderas y metales preciosos. El Salvador exporta café, añil, tabaco, azúcar, metales y algunas manufacturas de algodón y seda. Ahora, pregunto yo ¿qué bases hay en todo esto, para la soñada reciprocidad comercial? Absurdo sería enviar café ó cacao de Costa Rica á Guatemala ó viceversa; tampoco sería el caso de enviar bananos ó hule á Honduras, ó recibirlos de allá; menos cabe recibir ó enviar maderas, metales ó cueros á Nicaragua ó á Guatemala, etc, sic de asteris. En resumen de cuentas, podría talvez Costa Rica enviar ajos y mollejonas á Nicaragua; y podríamos recibir telas burdas de lana, loza de barro y figuritas de navidad de Guatemala, unas cuantas docenas de sombreros de palma de Nicaragua, algunos petates de El Salvador, y no sé qué de Honduras, todo lo cual sumado en colonos y céntimos es nada ó cosa ninguna, no vale el papel en que está escrito el tratado. Distinto sería si pudieran entrar á Costa Rica, libremente ó siquiera con algún favor, los azúcares de Guatemala, El Salvador ó Nicaragua; pero estoy

seguro de que el Gobierno de Costa Rica no incluirá en la lista de las mercaderías favorecidas el azúcar, por la razón de que si le abre la puerta de las aduanas, nuestros ingenios donde las mieles, por efecto de nuestras leyes fiscales están condenadas á servir de abono á los cañaverales ó á apestar los ríos, quebrarían á cuatro semanas de plazo. Tampoco se pondrán en la lista de mercaderías favorecidas los tabacos de Guatemala, El Salvador y Honduras, porque aunque se dice que no existe monopolio de ese artículo, en el fondo sí existe bajo la forma de altísimos derechos de aduana de que el Ministro de Hacienda no querría desprenderse; y por otro lado chillarían estrepitosamente los tabacaleros del país contra la falta de protección. Incluiríase en la lista el ganado de Honduras y de Nicaragua?—de seguro que no, mientras prevalezca el sistema proteccionista. Lo mismo digo respecto de los rebocos de seda y de algodón de El Salvador, que vendrían á chocar con las fábricas del mismo artículo de por acá. Entonces qué es lo que vamos á cambiar al amparo de la reciprocidad pactada unos y otros pueblos centroamericanos? ¡Ilusiones y más ilusiones! No hemos hecho más que perder el tiempo, y quizá representar un papel ridículo.

La grandeza de Centro América no puede fundarse en la perduración del aislamiento absurdo en que viven y han vivido los miembros que la integran.

Es menester que caiga la línea fronteriza, tan trabajosamente levantada, entre Costa Rica y Nicaragua, para que todas las tierras situadas al mediodía del Gran Lago, llamadas á un porvenir grandioso, tengan franca salida al mundo del comercio, y no se hallen como hoy á dos millas de la ribera, amuralladas como Pekin y detenidas en su progreso por un poder hostil extraño; é igualmente para que El Colorado y Limón sean puertos naturales de Nicaragua, tanto como San Juan y Bluefields. Es menester que caiga la frontera, aun no acabada de trazar, entre Nicaragua y Honduras, la cual corre en su mayor parte en tierras vírgenes inexploradas y para cuyo desnevolimiento es un obstáculo la separación de jurisdicciones. Es menester que caiga la frontera entre El Salvador y Honduras; porque esta última tiene un territorio inmenso despoblado y le faltan brazos, mientras que á El Salvador le faltan tierras y le sobran hombres, modelo de industria y laboriosidad. El Salvador carece también de una salida directa al Atlántico; y la unión virtualmente se le daría. Tampoco hay razón para que permanezcan en pie las fronteras entre El Salvador y Guatemala y entre Guatemala y Honduras, tantas veces regadas por la generosa sangre centroamericana.

Habla el tratado de la mejora de vías de comunicación entre los Estados centroamericanos, así por agua como por tierra: todo este es ilusión, mientras se conserve la posibilidad de celos y conflictos entre los miembros de la familia centroamericana. Va un ejemplo: el ferrocarril á Río Frío ha sido una empresa muy simpática en Costa Rica, porque desarrollaría una región valiosa, hoy completamente improductiva, á pesar de estar reducida en muchísima parte á dominio particular. Pues bien, esa empresa nunca ha sido mirada con buenos ojos en Nicaragua, y esto á pesar de que esa vía no podrá menos de ser un auxiliar poderosísimo para el desarrollo del comercio y la agricultura nicaragüenses. Otro ejemplo: la navegación á vapor desde la misma orilla de nuestro ferrocarril del Atlántico hasta El Colorado, Sarapiquí y San Carlos es empresa tan fácil y económica, siguiendo los caños y lagunas paralelos á la costa, como no puede serlo más; y lo afirmo á plena conciencia, porque conozco esa línea. Los estudios del caso están hechos, y el gasto es tan pequeño que sólo se explica la incoherencia, por el pueril temor de que, una mañana de tantas, nos llegue á los del interior la noticia de que Limón está en poder del enemigo. Y para que esto no suceda, permanecen aquellas riquezas inexploradas, y emigran

los costarricenses á Panamá y otros puntos, en busca del pan que no consiguen aquí, teniendo en realidad de sobra. Procedemos hoy exactamente como procedían nuestros bisabuelos con respecto al camino de Matina, para ponerse á cubierto de las invasiones de los piratas ingleses y zambos mosquitos, se les oponían, á guisa de fortalezas, las invencibles dificultades del celeberrimo camino, por el cual, sin embargo, se hacía la internación, buena parte á espaldas de hombre, de las copiosas cosechas del precioso grano, moneda local de aquel atrasado tiempo, recolectadas en el valle de más exuberante fecundidad de Costa Rica.

Cuentan que habiendo perdido un navío su derrotero, á causa de una tempestad, divisó al daspunter el día otra embarcación. Agotada en el primero la provisión de agua, pidió con insistencia al segundo le facilitase alguna. El navío requerido contestó: "agua tienen ustedes de sobra; recojanla ustedes; hagan la prueba; y, efectivamente, sin presumirlo y creyéndose perdidos en la inmensidad de los mares, navegaban á punto de perecer por falta de agua, en la desembocadura del río más caudaloso del mundo. Otro tanto decimos nosotros: nos quejamos de estrecheces y miserias, teniendo riquezas sin cuento al alcance de la mano; sólo que lo mezquino del radio en que nos agotamos y los celos y recelos nacidos de nuestra propia debilidad, nos impiden ver esas riquezas y aprovecharlas. El remedio está en alzar la frente y dirigir la mirada hacia más amplios horizontes.

San José, 29 de octubre de 1906

UN COLABORADOR

CONGRESO

Sesión del 9 de noviembre de 1906 á las 2 y 25 de la tarde

Presidencia de don Federico Tinoco.

Leída el acta de la sesión anterior fué aprobada.

—Se concedió licencia al diputado don Rogelio Chacón que en la actualidad se encuentra en los Estados Unidos.

—El señor don Genaro Leiva prestó el juramento de ley, ocupando su respectivo asiento.

—Lectura de correspondencia oficial.

—Memorial presentado al ejecutivo por el gremio de farmacéuticos pidiendo el cierre de boticas en días festivos, quedando dos abiertas, por turno, para el despacho de medicamentos.

Varios dictámenes de las comisiones respectivas.

Trejos.—Encarece la urgencia de despachar el proyecto de enviar un delegado al tercer congreso médico latino-americano que ha de reunirse en Montevideo el 30 de enero. Al efecto hace moción para que se le dispensen los trámites y se ponga en primer debate.

El señor Martín la apoya. Fué aprobada y puesto en primer debate.

—Exención de derechos de aduana al material y petróleo crudo que se introduzca al país destinado al tranvía y alumbrado eléctrico de esta capital. Segundo debate.

El presidente.—Expone las razones que tuvo para apoyar la petición, cuando se le dió el primer debate y dice que la deficiencia que se nota en el servicio público se debe á la falta de maquinaria que sustituya al agua como fuerza motriz, por cuyo motivo vería con gusto que el congreso le diera la aprobación.

Saborio.—Impugna la petición, fundándose en que si el estado tuvo á bien gravar la introducción de petróleo para favorecer la industria de alcohol, no debe sacrificar á la mayoría por la minoría. Que si siguen votando á favor de esto todos los días vendrán nuevas peticiones pidiendo exención de derechos para todos los artículos que se importan.

Gutiérrez.—Está de acuerdo con el señor Saborio. Si las aguas se secan hay combustible sobrado en el país, que las sustituya. Si la empresa del ferrocarril paga derechos por el carbón que trae del

exterior, la compañía de tranvías debe pagar lo que pertenece á la introducción de petróleo crudo. Esa compañía goza de grandes privilegios; entre otros el de aumentar el precio del pasaje á su antojo sin que nadie le diga nada.

Trejos.—Lee el contrato que la compañía del tranvía celebró con la municipalidad de esta ciudad. Defiende la petición.

Pinto.—Que el señor Trejos desconoce el asunto de que se trata. Explica el sentido en que está escrito el proyecto de ley: El país, debido á la gran fuerza hidráulica de que dispone, no necesita introducir combustible para las industrias. Pregunta por qué la compañía trata de traer una instalación que le cuesta mucho dinero, con lo cual sólo favorece al extranjero, y no hace uso de las grandes fuerzas naturales que le brinda Costa Rica. Si no quiere aprovechar los saltos de agua que emplee el alcohol que en grandes cantidades se fabrica en el país. La compañía del tranvía, fuera de los pocos centavos que paga á conductores y motoristas, en nada beneficia al país, pues cuanto gana lo manda al extranjero.

Trejos.—Explica lo dicho anteriormente.

Gutiérrez.—Creo que el señor Trejos está equivocado al decir que si no se permite la libre introducción de materiales la municipalidad tendrá que pagar esos derechos; la introducción del petróleo crudo no figura en el contrato celebrado con esa corporación.

Saborio.—No está conforme, aunque la municipalidad haya cometido el error de comprometerse tanto. Quien comete errores que los pague. Por un error cometido por una corporación determinada no debe permitirse que se perjudique todo el país.

Pinto.—Propone rechazar el proyecto, fundándose en que en el otro que presenten de nuevo no figurará el petróleo crudo.

Pacheco.—Como miembro de la comisión no tiene inconveniente en que se retire del proyecto el petróleo crudo, para lo cual hace moción.

Saborio.—Combate el dictamen en todas sus partes, tanto porque no se le debe permitir á la compañía la introducción libre de derechos de toda clase de materiales, cuanto por lo largo del plazo que en el proyecto se le concede.

El presidente.—Suspende el debate para la sesión del lunes próximo, con el objeto de que los diputados puedan estudiar bien el asunto.

Gutiérrez.—Que sólo en virtud de una moción puede suspenderse el debate. (Lee el artículo 40 del reglamento interior del congreso.)

Pinto.—No se van á lesionar grandes intereses, por lo tanto no ve la razón para postergar la discusión, y mucho menos cuando el señor Pacheco está dispuesto á modificar el dictamen, eliminando el petróleo crudo.

Puesto á votación fué desechado el dictamen.

El presidente.—Con arreglo al artículo 15 del reglamento pasa el dictamen á la comisión de gobernación y policía.

—De la comisión de instrucción pública tendente á derogar los incisos 3º y 4º del artículo 29 de la ley orgánica de la facultad de medicina. Fué aprobada en tercer debate.

A moción del señor Casarola se celebrarán sesiones los sábados.

A las cuatro de la tarde terminó la sesión.

CABLES

ESTADOS UNIDOS

Comentarios al discurso pronunciado por Mr. Burgess.—El triunfo de los republicanos.

Nueva York, 8.—Las siguientes son algunas opiniones de la prensa americana sobre el discurso pronunciado por Burgess en Berlín. Dice el "New York Times": "Burgess ha hecho un daño que jamás se podrá reparar efíazmente. Se necesita de un profesor de muy distinto tipo, un profesor que en el ardor por sus opiniones personales, no se ovide de interpretar la opinión y sentimientos de su patria." "El New York Sun" dice: "En lo que se refiere á sus opiniones con respecto á la

doctrina de Monroe, él ha representado mal á Mr. Roosevelt y á una inmensa mayoría del pueblo americano. La protección domina aun en la política. Se puede decir en verdad que esta política es ahora más fuerte que nunca. Los más avanzados de los partidarios del comercio libre ya no desean más que rebajas razonables de derechos aduaneros. La doctrina de Monroe y la protección jamás han sido más robustas que en la actualidad, tanto en opinión de políticos, como en el pueblo." "El Washington Herald" dice: "La doctrina de Monroe no será anticuada hasta que el peligro militar á que fué designada á evitar haya desaparecido completamente." "El Boston Globe" dice: "Es apenas necesario explicar que Burgess no representa al presidente en sus comentarios sobre la doctrina de Monroe. El presidente no solamente aprueba con entusiasmo la doctrina de Monroe sino que la ha hecho base de la doctrina Roosevelt." "El Pittsburg Chronicle" dice: "Burgess habló por sí mismo y quiso hacer entender que hablaba en oposición á las miras de los políticos americanos. Esto está claro, pues dijo que esas dos doctrinas en la política de los Estados Unidos se consideran doctrinas santas. Burgess no dijo ninguna falsedad y de que sus palabras hayan despertado alguna vana esperanza él no tiene la culpa".

Nueva York, 8.—Las elecciones dan á los republicanos una mayoría como de 68 diputados en la Cámara, contra 112 en la Cámara actual. Ha sido reelecto James Charles, presidente del comité republicano del Congreso en New York. Charles Hughes salió electo por una pluralidad de 64,712. En la mayoría de los otros estados triunfaron los republicanos. Harts ha sido reelecto en cuatro estados donde hizo desesperada lucha para capitalizar la doctrina de aborrecimiento y la explotación de una ambición presidencial. El estado de New York fué el campo de batalla. Una vez más se hallaba el distrito metropolitano o'puesto á los grandes diversos agrícolas é industriales del resto del estado. Parece que Tammany Hall prestó mayor apoyo á Hearst de lo que se esperaba.

Washington, 8.—Taft se ocupa en preparar una exposición de los gastos ocasionados por el despacho de tropas á Cuba. El informe será enviado al congreso para que señale la parte ó toda la cantidad al pueblo cubano".

GRAN BRETAÑA

Estadística de quiebras.—El motín de Portsmouth

Londres 8.—Durante el año pasado en Inglaterra y Gales ocurrieron 8603 quiebras; 28 menos que el año anterior. Las pérdidas sufridas por los acreedores ascienden á 7 665,088 libras; 170,062 menos que el año anterior.

El motín de Portsmouth no fué tan grave como al principio se dijo. Todo consistió en una manifestación de fogoneros que estaban descontentos. De los ciento veinte arrestados sólo uno quedó detenido.

CUBA

Nuevo partido. Programa. Descontento. El partido liberal dividido.

Habana, 8.—Rius Rivera ha formado un partido para reemplazar al moderado. Su programa comprende los puntos siguientes: reforma de la constitución, votación plural como se hace en Bélgica, concesión á los extranjeros del derecho de votar en las elecciones municipales, fortalecer el poder ejecutivo, término presidencial de 6 años y ejército permanente de 5 000 hombres. Declara Rius Rivera que en cada paso ha conferenciado con el gobernador Magoon y que es su intención solicitar del gobierno de Washington declare abrogada la constitución de Cuba. De otro modo, dice que la independencia de Cuba es imposible. Apoyante "La Discusión" y "El Di rio de la Marina. Los liberales están enojados porque Magoon rehusó nombrar á Pino Guerra jefe de la guardia rural. Los negros están resentidos porque la administración no los ha reconocido. Hay desavenencia entre los liberales porque José Miguel Gómez y Alfredo Zayas son candidatos para presidente.

ECUADOR

Descarrilamiento.—Muertos y heridos

Guayaquil 18.—Ayer descarriló un vagón del ferrocarril de Quito matando á 7 é hiriendo á nueve.

ARGENTINA

Nota diplomática

Buenos Aires 8.—Se dice que Montevideo, Uruguay, envió al Ministro de Portugal una nota protestando contra su comendación de no aceptar la oferta de varias

W. STEINWORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para

pulperías, vinaterías y tiendas

Con motivo del poco local de que disponen actualmente, han dispuesto una gran reducción de precios en todas las mercaderías

Azúcar

Azúcar

empresas de establecer un servicio rápido de vapores entre Buenos Aires y Europa. Dice Oca que ningún diplomático extranjero está autorizado para mezclarse en asuntos internos.

CHILE

Dimisión.—Inmigración japonesa, —Auxilio a las víctimas de los terremotos.

Valparaiso 8.—Enrique Sanfuentes, Ministro de Chile cerca del gobierno francés ha dimitido. El gobierno estudia la convención de estimular la inmigración japonesa.

Los extranjeros residentes en Santiago publicarán un diario.

El Consejo de Instrucción Pública ha solicitado el establecimiento de una cátedra de seismología en la Universidad de Santiago.

Se han recibido de los Angeles, California, mil libras esterlinas para auxiliar a los damnificados por el terremoto. Los movimientos sísmicos empiezan a desaparecer. Ahora pasan dos ó tres días sin sentir sacudimientos.

Intereses personales

SERVICIO DE TRENES

Ferrocarril de Costa Rica

Para Limón.

Salida de San José, excepto los domingos, a las 7 a. m. y 9 a. m.

Domingos, a las 9 y 35 a. m.

Para Cartago

Diario, excepto los domingos, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m. y 5 y 10 p. m.

Sábado, a las 7 a. m., 9 a. m., 11 a. m., 3 p. m. y 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m. y 5 y 10 p. m.

Para Peralta

Los sábados a las 3 p. m.

Para Alajuela

Diario, excepto los domingos, a las 8 y 45 a. m. y 5 p. m.

Sábados, 8 y 45 a. m., 2 p. m., 5 y 10 p. m.

Domingos, 9 y 35 a. m., 5 y 10 p. m.

Línea al Pacífico

Para Santo Domingo

Salida de San José todos los días a las 8 y 30 a. m.

Banco Anglo Costarricense

90 60 30 3 d.v. d.v. d.v. d.v. V. C.

Londres 109

N. York 115

S. Frac° 115

París 108

España 97

Italia 108

Alemania 105

Jamaica 114

Banco Comercial de Costa Rica

90 60 30 3 Plazas d.v. d.v. d.v. d.v. V. C.

Londres 108 110

N. York 115 117

S. Frac° 115

N. Orleans 115

París 107½ 109½

España 97 100

Alemania 105

Jamaica 115

Banco de Costa Rica.

90 60 30 3 Plazas d.v. d.v. d.v. d.v. V. C.

Londres 108 110

N. York 115 117

S. Frac° 115

N. Orleans 115

París 107½ 109½

España 98

Italia 107½

Alemania 108

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

.....

Cervecería

Best Stout Porter



LAGER BIER BLANCA
YMAR CASTRELLA NEGRA

Ingeniero Mateo Albertazzi,
ARQUITECTO CONSTRUCTOR
y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra blanda para aceras, gradas, muros, etc.
Todo a precios muy baratos.
Proyecto y preventivos. Consultas profesionales.
En esta oficina se reciben órdenes.

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida 1a. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber a los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadernillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machiembrar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos, a celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos a buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

ALBALINA
POLVOS HIGIENICOS PARA
LIMPIAR Y CONSERVAR
LOS DIENTES

Preparado en la Botica Francesa.

Para hermostrar y limpiar la dentadura y purificar el aliento. Usada con perseverancia previene las caries y la acumulación de tartaro, imparte a los dientes un color blanco brillante y endurece las encías.

FUNERARIA

La venta de ataudes de Enrique Azofeifa, situada en la calle novena Sur, contigua a la Plaza de Ganado, se propone a garantizar a su clientela y al público en general que no hay en esta ciudad otra funeraria que venda más barato, pues cuenta con un variado y completo surtido, y para la convicción de sus favorecedores pone a la vista pública sus precios que por lo bajos no admiten competencia.

ATENCIÓN

Cajas mortuorias de colones 50 a colones 100.
Ataudes charolados de colones 20 a colones 30
Ataudes forrados de negro de colones 6 a colones 16
Ataudes blancos de 1-50 colones a 25 colones
Servicio de canelabros y mesa gratis.
Estos serán precios fijos y al contado.
Servicio a toda hora
Además de lo concerniente a funeraria, también se hace cargo de todo lo relativo al ramo de carpintería.
San José, noviembre 7 de 1906

LA BARCELONA

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama a la atención acerca de las falsificaciones.
NUESTROS PUROS SON LEGÍTIMOS.

LUIS KRUSE

AGENCIAS

SAN JOSÉ—LIMÓN

Oficina en San José: Avenida Central Este, y Calle 3ª Norte, antiguo local de la Tesorería de la Junta de Caridad.
TELEFONO N° 131—APARTADO N° 509.
—Aduana principal.—Teléfono N° 130.—

Brillante negocio

Se vende una finca de 150 hectáreas, que tiene 15,000 palos de hule de 4 a 8 años 50 manzanas de pastos, tiene una casa de habitación en buen estado, posee excelente guas y está situada en Chilmate de Sarapiquí.
Para juicio y condiciones, entenderse en San José con el Licenciado don Ernesto Martín ó con el señor don Manuel Velásquez, y en San Rafael de Heredia con PROSPERO VARGAS
1—mes

JABONERIA "CANOSSA"

Marca registrada "La Balanza"

Los mejores jabones amarillo, barcino, blanco negro y rosado desinfectante. Cortes especiales para las provincias. De venta en los principales establecimientos. Pedidos a A. Canossa ó administrador.
J. GIL MAYORGA

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Útiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúdase a la RELOJERIA de Gregorio Soto

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería a gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

HOJALATERIA Y FONTANERIA

A mi clientela ofrezco mis servicios en el taller de Ildefonso Vega.

MANUEL CALVO VEGA

15 veces.

VENDO

er Santa Ana una finca con casa, manzana y media de caña y el resto para agricultura. El todo tiene 42 manzanas. Valor C. 3,200. Entenderse con Domingo Montoya R., barbería Siglo XX., San José.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Se ha enriquecido con un nuevo surtido de mercaderías, tales como: el afamado papel de música, español; libros en blanco, papel para cartas; E. Gaustier; anatomía y filosofía; recreaciones infantiles, colección de juegos para niños; manual de esgrima; vegetales que curan y vegetales que matan; ortografía y ortología por Marroquín; gramática práctica por Isaza, Idm de Bello anotada por Cuervo, Amado Nervo; Perlas Negras, Poesías, Campano ilustrado; diccionario castellano, Julius Simón; manual de filosofía, Cervantes; Don Quijote; Le Sage; Gil Blas; Mesa y Leopard, historia de América, 2 tomos.

Precios sin competencia.
CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía
OFICINA CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina } De 8 a 10 a. m.—
Noroeste del Mercado. } y de 1 p. a m. 3 pm

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña.
San José, julio de 1906.

La Lima

Entre San Jose y Cartago

Vendo mi finca "La Lima" situada a 15 minutos de Cartago y constante de más de 70 manzanas. Terreno en los bajos propio para café y caña y en los altos para maíz y papas. Tiene 800 manzanas de montaña. Puedo vender toda la finca ó por lotes. Los vecinos de "La Unión" tienen hoy oportunidad de hacerse de un buen lote que les provea de leña y de cereales.
Entenderse los domingos y lunes en Cartago con
1 mes. ZACARIAS GARCIA

Dr. B. D. Tamayo

Avenida Central

Número 376... (Cuesta de Moras.)

Consultas en la "Botica de París,"
De 9 a 11 a. m. y de 2 a 4 p. m.

JARDINERIA. JARDINERIA. EL PORVENIR

LA SABANA QUINTO BRAGHIROLY

Se hacen trabajos artísticos a precios sin competencia.

En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Hotel Internacional

Puntarenas

Único de primera clase en este puerto; el más próximo a la estación del ferrocarril, muelles y aduanas.

Cantina bien prevista; servicio esmerado, tanto en el restaurant como en las avitaciones. Administrado personalmente por el propietario, Fernando Magri.

Siempre queda a disposición del público en general mi Hotel, Central en Alajuela, administrado por mi esposa Mariana de Magri.

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Fabricante de mandolinas, guitarras y bandurrias.

Especialidad en instrumentos de concierto

ZAPATERIA ARTAVIA

"La Democracia"

Propietario: E. Lamicq.

Rebaja de precios!!!

Calzado cosido de C. 10. a 9.50

" clavado " " 7 " 6.50

" elástico " " 5.50 " 5.00

Acudir al despacho.—Avenida Central, 50 varas del mercado.—San José

PIERRE LAMICQ

Un buen negocio

Vendo dos fincas situadas en el barrio de Juanilamas, distrito de Esparta, cantón único de la comarca de Puntarenas, constante la primera de cuarenta y tres manzanas ó sea treinta hectáreas, cinco áreas, veinticinco centáreas y veintiocho decímetros cuadrados, de terreno cultivado de potrero gingibillo, siete manzanas, veintidós y media manzanas de repasto; dos manzanas de plátano; media manzana de cañal, y diez manzanas de milpa. Dos casas, una para vivir y otra para troje y setenta cabezas de ganado de cría.

La segunda finca consta de treinta manzanas ó sea veinte hectáreas, noventa y seis áreas sesenta y ocho centáreas y ochenta decímetros cuadrados, de terreno cultivado de repasto quince manzanas; y quince manzanas de la montaña, separada ésta, de la primera finca, por la camino de las salinas. Pido por todo, ocho mil colones.

El que quiera tratar me encontrará en mi casa en la primera finca.

Esparta, Octubre 10, de 1906.

GREGORIO SOSA

Los NIÑOS ROLLIZOS

Bonitos, de buen humor, de rosadas mejillas y carnes redondeadas son el orgullo y la delicia de las madres. Los niños delgados, pálidos, raquíticos y malhumorados entristecen a sus madres. No hay alimento ó medicina, le dirán los médicos,

como la

OZOMULSION
COD LIVER OIL EMULSION PAR EXCELLENCE

para dar color a las mejillas de los niños y el requerido nutrimento, la grasa y las fuerzas a sus diminutos cuerpos. Es fácil de tomarse; no causa náuseas. Pruébela. De venta en todas las farmacias de Costa Rica.

Para probar sus grandes méritos se enviará un

Frasco de Muestra Gratis

al que se dirija a la

BOTICA FRANCESA,

SAN JOSÉ.

ERNESTO MARTIN

ABOGADO y NOTARIO

OFICINA: frente al costado Este del Banco de Costa Rica
San José, agosto de 1906.

ACEITE de HIGADO de BACALAO
del Dr. DUCOUX
Iodo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO
- la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS
- la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia a los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:
PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS
VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO